

CONGRESO CONSTITUCIONAL Noticias

Educación Común. Ley de imprenta. Municipalidad de Atenas. Hora de sesiones. Penas condicionales. Importantes debates. Sesión de ayer.

Presidió el Vicepresidente don F. J. Alvarado.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Se le dió segunda lectura al proyecto de reforma a la Constitución suprimiendo la Comisión Permanente.

Flores. Presenta un proyecto de Ley General de Educación Común. Se mandó publicar.

Baudrit. Pide se traiga al debate el proyecto del Ejecutivo sobre garantías individuales. Hace moción que fué aprobada. Se traerá hoy.

Romilla. Presenta una reforma a la Ley de Imprenta sobre las penas. Pasó a Comisión.

Rodríguez (don Ramón). Presenta un proyecto de ley autorizando a la Municipalidad de Atenas para que venda dos leguas cuadradas de tierras de su propiedad e inviata su producción con una cañería.

Mata Oreamuno. — Tiene otro proyecto autorizando a todos los municipios para que vendan sus tierras y le pide a Rodríguez deje pasar su proyecto.

Guido. — Se opone al proyecto de Mata.

Después de un corto debate fué admitido el proyecto de Rodríguez e igualmente se admitió el de Mata O. Se le dispensaron los trámites al primer proyecto y se le dió el primer debate. El segundo pasó a comisión.

La Comisión de Instrucción Pública acude a las objeciones hechas por el Ejecutivo al proyecto que autoriza a la junta de Educación de Limón para levantar un empréstito de treinta mil colones. Fué admitido el proyecto y se le dió primer debate.

El Presidente anuncia que se iba a conocer de la acusación contra el diputado Soto en sesión secreta y suplicó al público deseara las barras.

Mata Valle. — Hace moción para que se suspenda de leer al proceso se puso a votación secreta la suspensión del diputado don Ernesto Soto. La Cámara resolvió por 28 votos contra 8 que no habia lugar a la suspensión.

Figueras. — Hace moción para que se suspenda de leer al proceso a los señores que entraron los diputados después de abierta la sesión. Aprobada.

Baudrit. Hace moción para que se tome también nota de los nombres de los señores diputados que después de abierta la sesión abandonan su puesto. Desechada.

La Comisión de Relaciones Exteriores informa favorablemente a la con-

de todas partes

La municipalidad de Alajuelita ha creado una plaza de policía en la villa. El acuerdo será vetado por el Jefe Político del lugar, por razones de economía.

Próximamente contraerá matrimonio el joven don Ernesto Quirós Aguilar con la señorita Lía Segreda.

Ayer a las 8 y 40 a. m. fundeó en Puntarenas, procedente de Panamá el vapor "N. A. Acapulco," de 1759 toneladas, con dos días de mar, 70 tripulantes, pasajero, Herros Asch, Care Vin Schmelting, Luis A. Mc Gashen y Lum J. Wan. Carga: 571 bultos con 54% toneladas. Correspondencia: tres sacos y un paquete.

CARLOS M. JIMENEZ
Abogado y Notario

Despacha nuevamente en los altos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.—Setiembre 3. 1 m.

Premios DE LA LOTERIA PASADA

Hasta ayer a las tres de la tarde no habías sido cobrados en la tesorería de la Junta de Caridad premios de la lotería de alguna consideración.

No obstante, sabemos que el premio de dos mil colones cayó en la ciudad de Cartago, sacándolo el joven Alberto Navarro, empleado de la botica de Guier y O' de aquella ciudad.

De Matina nos dicen que el mayor lo compró un colombiano llamado Jorge Párraga, en esa población, a un revendedor, quien a los tres días lo compró en Zent (Estrada).

De billetes para el sorteo del siete del entrante se ha vendido más de la mitad.

Dos robos de dinero en averiguación

El juez Primero del Crimen inició ayer una sumaria para averiguar quien robó 230.00 y Estela Gutiérrez.

Ante la misma autoridad se presentó el señor José Lóp-z Aguilar, vecino de esta ciudad, denunciando el hecho de haberle sido sustraída de un cofre de su casa de habitación, la cantidad de cincuenta colones en billetes de banco. También se inició otra instrucción.

Fué sobornada en forma provisional la sumaria para averiguar el delito de hurto en perjuicio de Maximiliano Chaves Alvarado.

Encuentra que el proyecto del Ejecutivo sobre el derecho de gracia es semejante al del señor Baudrit en discusión y opina que se aplique éste para cuando se haya discutido.

Dada de la constitucionalidad de último proyecto.

Baudrit.—Contesta a Bejarano. Recuerda un cuento de Valbuena sobre el significado de los términos "consejo" y "libre" dado por ciertos Diccionarios, aplicable al presente caso. Antes se dijo que este proyecto no cubría en la ley de gracia y ahora se cree lo contrario. Cree que de lo que se trata es de obstaculizar su proyecto.

Protesta de los cargos que de cierto modo hizo el señor Bejarano en un discurso a los Jueces y Magistrados, pues siempre se opondrá a todo avance contra la honorabilidad de nuestros jueces.

(Bejarano desde su asiento. Protesta del cargo; yo no he acusado la honorabilidad de los Jueces y Magistrados.)

Baudrit. Están frescas sus palabras y así lo entendimos muchos Diputados.

Bejarano.—Replica a Baudrit. Explica el mecanismo del Gobierno Parlamentario.

Explica sus palabras respecto de los señores jueces e insiste en sus dudas acerca de este asunto.

Se aprobó el proyecto en tercer debate.

A las 4 y 45 minutos de la tarde se levantó la sesión.

Notitas POR CABLE

Atenciones y desprecios
Nueva York.—Es significativo que en cualquiera parte que se recibe a Cook, está continuamente acompañado y ovacionado, mientras que a Peary se recibe fríamente.

Un Ministro acusado
Londres.—Las sufragistas arrestandas procesan al secretario del Interior, Gladstone, por los asertos constantes que se les hacen suministrándoles los alimentos a la fuerza por las autoridades de la cárcel.

Fuerte censura
París.—Los diarios de la oposición critican duramente al Presidente Faure por no haber ni asistido en Versalles al entierro de las víctimas que el "Republicain" ni haber enviado una corona, mientras el Emperador de Alemania mandó.

Efectos de la paz armada
Berlín.—El presupuesto del Imperio alemán ha aumentado durante el último decenio de 2,224 a 3,400 millones de marcos.

Los gastos del ejército aumentaron de 663 a 695 millones de marcos; los gastos de la marina de 150 a 405 millones. Los demás ministerios muestran gastos proporcionales.

Plaza militar abolida
Petersburgo.—Se publicó un Ukase aboliendo el puerto militar de Battum.

Cargamento completo
Havre.—A pesar de la gran huelga de 1500 cargadores y sus manifestaciones turbulentas, los vapores Gascogne y Savoír cargados por la policía, completaron su cargamento.

Maximiliano Kepfer

Tiene el gusto de avisar al respetable público y a sus amigos en particular, que ha establecido en la AVENIDA CENTRAL ESTE, 50 varas al Este de la BOTICA NUEVA, un

Almacén AL FOR MAYOR Y MENUPEO
Surtido variado de Géneros — Artículos de fantasía para teatro y baile. **Sombreros de las altas modas de París, etc.**
San José, setiembre 12.—1 m.

Fiesta Rebelion de algunos tributaros asiáticos

Lido. Jimenez
Heredia, 5.—La fiesta que desde heredia se viene celebrando en honor del futuro Presidente de la República, Lido. Jimenez, es un hecho que se lleve a cabo. Se ha formado un Comité con el objeto de organizar un baile suntuoso en la Casa Municipal para toda la sociedad herediense. El baile se efectuará el 8 de diciembre próximo. El Comité está formado así: Presidente, don Alfredo González; Vocales, don Amado Rosabal, don Carlos Gáel, don Juan María Solera, don Marcos M. Rodríguez, don Jenaro Morales, don Juan Rafael Ariza y don Manuel Trejos; Tesorero, don Transquilino Ulloa. Se trata también de organizar un baile en el mismo día que no visitará el Lic. Jimenez una fiesta en el pueblo. El 8 de diciembre será un día de gala para los heredienses. Corresponsal.

Rebelion
Londres.—En fecha muy próxima está seguro el despocho de una expedición contra las tribus Wasiri con probabilidad de extender las operaciones hasta Oabul.

El desasocho está muy pronunciado.

Los pequeños puestos avanzaos don británicos son blanco de continuas correrías y son frecuentes los asesinatos de oficiales, policías y militares.

La atención entre las fanáticas tribus está manejada desde Afghanistan donde también se reciben en cantidades alarmantes.

El espíritu de independencia de los waciris, que no se ha disminuido a pesar de las derrotas sufridas a mano de la última expedición británica. Ha sido estado por el Malah, fanático Profundir, quien se halla en camino para Oabul, a consultar con Maztueh Khanh.

¡¡ ATENCION !!

Avisamos al público que nos acaba de llegar:

Faja inglesa de hule, FAJA de cuero, de pelo camello y de algodón para maquinaria.

Poleas de acero de diferentes dimensiones.

Sombras y Arañas para luz eléctrica; grande y nuevo surtido.

ESPECIALIDAD EN ARTICULOS ELECTRICOS

Koberg & Echandi
Enseguida del Banco-Anglo

Los riffenos toman la ofensiva. Se empeora la situación de los españoles. La comedia no habia terminado.

Mejilla.—Merced a la disciplina y valentía, logrose salir del atolondro. El Comandante duró 6 horas. Al llegar a Alcazaba los batallones Chilcena y Figueras, Marina los formó y felicitó. Las principales bajas, además de las sufridas por el batallón Figueras, son: de los batallones Chilcena, 5 muertos, Ciudad Rodrigo 28, y Wadras 42.

Madrid.—El príncipe Carlos marcha a Mejilla con los regimientos Husares de Pavía y Lanceros de la Reina. Los diarios independientes atacan rudamente al Gobierno por el manifiesto de regocijo, haciendo creer a la Nación que la ocupación de Gurgú terminaba la guerra.

Ahora los combates son más sangrientos que los de julio. Retera admiración por el ejército que inmola vidas sobre el altar de la patria.

Censura la ocultación del número de víctimas, publicando las listas paulatinamente.

Madrid.—El consejo acordó despachar la división Ampudia de 10000 hombres con artillería Schneider.

Rumores que Meli Hafid ha adoptado una actitud agresiva y que está contratando un empréstito de 180 millones en Francia; que ha recibido muchos cañones, fusiles y pertrechos. Al paso del regimiento por las calles, los marroquíes asombráronse en los balcones; al verlos el gentío vitoreaba las tropas.

Mejilla.—Está comprobado que en el combate del jueves en Gurgú, los españoles cayeron en una emboscada.

El valor de la tropa española es únicamente comparable con la fuerza de los moros.

Zeluan.—Reina tranquilidad. Se descubrió de los cazadores «Reina Cristina» a unos 37 moros armados entregándolos a Marina. Entre los oficiales muertos en el combate del jueves concuértese el capitán Ripoll, que luchó en Filipinas heróicamente.

Tanger.—La pasividad de los moros está trocándose en agitación desfavorable a los españoles.

Empezan a marchar muchos para auxiliar a los riffenos.

Dos viajeros de Ceuta se embarcaron en una lancha piteada por un riffeno; éste regresó a nado, diciendo que la lancha se había hundido, ahogándose los españoles. Se practican las diligencias.

El cañonero "Andaz" recorre la costa.

Madrid.—El consejo de Estado emitió el expediente de rehabilitación del infante de Orleans. Este ha marchado a Mejilla, con el escuadrón de Pavía, causando excelente impresión. El regimiento muestra admirable espíritu de disciplina. La despedida fué entusiasta. Lo mandó el subcoronel Martínez Rozán, hijo de Martínez Campos.

El Gobierno niega la ruptura con la Bajada mora y la marcha de ésta. Aseguran que las negociaciones continúan en el espíritu de cordialidad.

Los diarios comentan el inesperado acuerdo de enviar la división Ampudia.

París.—Los diarios comentan proyectos ambiciosos de España en Marruecos.

Confirmase que Francia é Inglés, se concedió a España pleno derecho de exigir indemnización o ocupar temporalmente el territorio hasta que estén satisfechas las demandas, pero opónese a la ocupación definitiva.

SE VENDE

UNA MUY BUENA FINCA DE CAFFE, situada en el camino real a Barba, a cinco minutos de la ciudad de Heredia, camina en medio de la que remata la Sucesión de don Moisés Ortiz. Tiene más de siete hectáreas. Pertenace a doña Juana O. v. de Jiménez. Puede ser referenciada con Lic. Manuel F. Jiménez, en esta ciudad.—San José, 3 de octubre de 1909.

Tentativa de homicidio

En Santa Ana acaba de ocurrir un hecho de los que dan origen al milagro, no se llevó a cabo; pero que sí, por la estúpida que el vecindario guarda a quien de esta vez iba a ser víctima del arma homicida, ha consergado grandemente a España.

Un viejo de setenta años de edad, llamado Cleto López Flores y conocido por algunas hazañas en Escavés, de donde es nativo, por diferencias de poca monta para con su vecino, Elías Alvarado, en la mañana del 22 del pasado, contra el cual se había en-

está a cortar unas cañas de azócar. Comenzaron con esto ciertas provocaciones é insultos, y como el Alvarado le llamara la atención que con qué derecho procedía así, el viejo López por toda contestación se le lanzó encima con cuchillo en mano, y sujetándolo fuertemente por la garganta, la tiró al suelo y ya iba a dar principio a su tarea de degüello, pues casi fueran sus intenciones, cuando acudió en auxilio de la víctima una niña de 15 años de edad, Guadalupe Alvarado Orozco, quien gritó desesperadamente.

López por con esto que habia una testigo presencial y corrió a refugiarse dentro unos montes, lugar donde lo capturó enseguida la policía.

Guadalupe lavaba ahí cerca, en un riachuelo, y presenció la escena. Declara terminantemente que a López para que no continuara el hecho, el buen seguro que hubiera degollado a la víctima.

El Alcalde que ha demostrado su actividad para ver la mejor manera de traer pruebas irrefutables a los autos, ha evidenciado claramente el hecho de que se le dió parte, y hoy fué recibido en el Juzgado Primero del Crimen la causa respectiva.

Dicho Alcalde decretó la detención del reo, y el Juez, contestada la audiencia del Fiscal, lo aprobó. Así pues, tenemos a López guardando aún en la Penitenciaría de esta ciudad.

J. RIUS Y MATAS

IMPRESA DEL COMERCIO

Economía Novedad

Prontitud

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón" de San José, Costa Rica.

Complicacion EN CENTRO AMERICA

Con este título publica "The Press" de Filadelfia el despacho de Puerto Trujillo, que dice haberlo recibido por correo y cuya traducción es esta:

"La situación en Centro América se complica cada día más. El gobierno de Nicaragua, que cuenta con el apoyo moral y material del Presidente Dávila de Honduras, busca los medios como llevar la rovela armada al Salvador.

"Actualmente y bajo pretexto de hacer simulacros de guerra y acostumbrar al ejército al estado de campaña, ha acumulado tropas en la frontera con Honduras y gran parte de ellas se han internado en territorio de esta última nación.

También puso grandes destacamentos de infantería, artillería y cuerpos de marina en Ocuilana, punto situado frente al puerto salvadoreño. La Unión y separado por un pequeño brazo de mar de la tierra salvadoreña.

Se sabe muy bien que oficiales y miembros del cuerpo de tropas nicaragüenses han atravesado, vestidos de particularmente pero en el territorio de Honduras y se encuentran ac-

tualmente muy cerca de la frontera de Guatemala.

El Gobierno de El Salvador armó cuatro batallas en pie de guerra que recorren constantemente sus costas. Sus puertos han sido puestos en estado de defensa, lo mismo que todos los puntos peligrosos de sus costas.

Las fronteras con Honduras están constantemente vigiladas y toda la línea está guarnecida por destacamentos de tropas bien montadas.

"El Gobierno de Estrada Cabrera de Guatemala al parecer no da ninguna importancia al asunto, pero ha remitido grandes porciones de pertrechos de guerra a los Estados Unidos para que los envíen, los que han sido armados en esta última Nación.

Honduras, que está desarmando un papel semejante al de Alemania y Lorena, permanece quieta esperando que la fuerza de las otras disponga de su porvenir.

Costa Rica, por su parte, ríe de las comedias que se desarrollan en los otros estados de Centro América y sólo busca el engrandecimiento por la vía de la paz".

canal ó ferrocarril en la zona del Atrato al sindicato anglo-chileno.

Dícese que dicha concesión no se ha pensado seriamente.

Eleccion de Asambleas ELECTORALES PROVINCIALES

La Corte Suprema de Justicia, en sesión plena extraordinaria celebrada a las dos de la tarde de ayer, hizo la elección de las personas que han de presidir las Asambleas Electorales Provinciales que nombrará el Presidente de la República y diputados, la que es como sigue:

Provincia de San José
1º Gerardo Castro Méndez; 2º Mariano Jiménez Rojas; 3º Juan Francisco Echeverría; 4º Rafael Cañas; 5º Fánfilo J. Valverde y 6º Oscar Romero.

Provincia de Alajuela
1º José María Sandoval; 2º Maurilio Soto; 3º Félix Zumbado; 4º Alejandro Fernández; 5º Luis Barquero y 6º Francisco Jicasta Aqueche.

Provincia de Cartago
1º Jesús Solano; 2º Eduardo Esquivel; 3º Francisco María Peña; 4º Francisco Méz; 5º Luis Gómez y 6º Jesús Pacheco.

Provincia de Heredia
1º Juan Federico González; 2º Policarpo Trejos; 3º Domingo Conzáles Pérez; 4º Higiénico Sandoval; 5º Pedro Doblas Sáenz y 6º Andrés Benavides.

Provincia de Guanacaste
1º Narciso Ruiz; 2º Juan V. Bustos; 3º Arsenio Casas; 4º Blas Edickson; 5º José Cabezas y 6º José Fonseca Lara.

Provincia de Puntarenas
1º Serafín Saravia; 2º Feliciano Quirós; 3º Antonio Vargas V.; 4º Juan Simón Jiménez; 5º Gerardo Lizano y 6º Manuel J. Flores.

Provincia de Limón
1º Modesto Guevara; 2º Juan Antonio Zeledón Castro; 3º Zenón Bonilla; 4º Marcial Alpizar; 5º Rogelio Pardo y 6º Emilio Echeverría.

TENGO EL GUSTO

de poner a las órdenes del público consumidor mis acreditadas —marcas de Harina Francia y Costa Rica—

En mi PANADERIA encontrará también Sal y Asemita

y en la próxima Alrecho y Manteca Escudo y Nube Blanca a pre- semana tendré ceros sin competencia.

Venid y OS convenceréis

EUGENIO LAMICO
San José, Costa Rica julio 1909 Apartado 307

Producción de oro en Costa Rica

Se cumplirá con una cláusula?

Impuesto nacional

El 25 de febrero de 1898 el Estado celebró su contrato con The Abanegas Mining Syndicate Ltd., y en la cláusula 8 se consiguieron las siguientes:

"No obstante lo dispuesto en la cláusula 4a (exclusión de todo impuesto nacional) la Compañía pagará sobre el producto bruto de la Empresa un impuesto anual del uno por ciento durante los primeros veinticinco años de este contrato, y del dos por ciento, también anual, sobre el mismo producto, durante los veinticinco años subsiguientes. Para este efecto la Compañía estará obligada a exhibir en cualquier tiempo que el gobierno lo solicite, sus libros de cuentas y operaciones; y así mismo se sujetará a todas aquellas disposiciones que el gobierno dictare en resguardo de sus intereses para el cobro de este impuesto."

Las minas de este sindicato han entrado en producción, de suerte que, según se nos informa, exporta la Compañía como cincuenta mil dólares en oro al mes.

"Peribirá el gobierno el tanto por ciento que según la anterior cláusula le corresponde".

Exponiendo lo anterior como una simple dádiva por si acaso el ministerio respectivo ó olvidado tan valiosa estipulación.

Impuesto nacional

El 25 de febrero de 1898 el Estado celebró su contrato con The Abanegas Mining Syndicate Ltd., y en la cláusula 8 se consiguieron las siguientes:

"No obstante lo dispuesto en la cláusula 4a (exclusión de todo impuesto nacional) la Compañía pagará sobre el producto bruto de la Empresa un impuesto anual del uno por ciento durante los primeros veinticinco años de este contrato, y del dos por ciento, también anual, sobre el mismo producto, durante los veinticinco años subsiguientes. Para este efecto la Compañía estará obligada a exhibir en cualquier tiempo que el gobierno lo solicite, sus libros de cuentas y operaciones; y así mismo se sujetará a todas aquellas disposiciones que el gobierno dictare en resguardo de sus intereses para el cobro de este impuesto."

Las minas de este sindicato han entrado en producción, de suerte que, según se nos informa, exporta la Compañía como cincuenta mil dólares en oro al mes.

"Peribirá el gobierno el tanto por ciento que según la anterior cláusula le corresponde".

Exponiendo lo anterior como una simple dádiva por si acaso el ministerio respectivo ó olvidado tan valiosa estipulación.

Los grandes químicos de Centro América dicen energícos que la mejor agua de mérito es la americana. Kanawga química de V. Rigaud.

Algo que no parecía

No parecía posible el progreso habido en la nueva imprenta de Comercio, una temporal que gran altura y que forma rol entre los mejores del país por la comodidad en los precios, pluri- tud en el trabajo y por la rapidez.

De todas partes del país recibe encargos y no hay cliente que se olvide de ordenar mensualmente trabajos á esa acreditada imprenta.

El miércoles 6 del corriente tendrá lugar una misa de requiem por el alma de D. SINFONOSA JIMÉNEZ V. DE URRÚA, en la Iglesia de la Merced, á las 8 a. m.

La familia doliente invita á sus amistades y relaciones, cuya asistencia comprometerá su gratitud. — San José, 5 de octubre de 1909.

LA MODA

Esta Sombrertería tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variadísimo surtido legado últimamente en sombreros de paja y fieltro adornados, para niñas y niños de 2 á 10 años de edad; sombreros adornados de última moda para señoras y niñas de 15 años en adelante, en colores surtidos, de copa alta, de tamaño de copa ancha, en colores surtidos, de copa alta, de tamaño surtido en sombreros de paja para hombres, jóvenes y niños. Sombreros de pita fina. Sombreros duros copa redonda, negra y de color en varias formas de las marcas más acreditadas.

Próximamente llegará la nueva remesa de sombreros "STETSON" y "BORALINO" y otros y suaves, nuevos ESTILOS.

Precios á la altura de la crisis

E. BENGOCHEA
San José, Setiembre 25—1 m.

Abusos de la policía

Nueva York.—El tiempo continúa magnífico favoreciendo los festejos, pero se ven algunas barbaridades cometidas por la policía.

Por los ministros de Grecia y Chile, el Encargado de Negocios de Rusia y el de Francia, invitados á los festejos de Newburg, se dirigieron en automóvil y llegaron cerca del sitio, cuando un policía les impidió continuar la marcha. Le mostraron las invitaciones, declinaron el carácter de diplomáticos y protestaron por no ser reconocidos en automóvil. Se dirigieron por otro camino, pero encontraron igual rechazo. Entonces forzaron el automóvil. Llegaron á la tribuna y no había nadie para que los recibiera.

Un teniente uniformado del "Cuarto de los Veplie" con varios subordinados, se dirigió al ferrocarril eléctrico. Un policía ha agredido al teniente y a los tres tirado al suelo á puñetazo; el teniente se dejó á su superior. El almirante Lepard se quejó al jefe de la policía.

Captura del reo Balvanero Acosta

Antenoché, el Inspector de policía Adolfo Prado, auxiliado por dos policiales capturó en su casa de habitación al reo Balvanero Acosta quien disparó sobre su suegro Jacinto Quiñes Villarreal causándole una lesión en un brazo, hecho ocurrido en San Sebastián del que dimos cuenta en la edición de ayer.

El indiciado fue puesto á la orden del Juez Primero don Crimenel, el Alcalde Primero inició la suaria corrección y al efecto se constituyó en casa del herido á fin de recibirle su declaración.

Un canal que competrira con el panameño. Los yanques se oponen á que se abra

Panamá. Cabeigramas particulares avisan que el 29 de setiembre ppdo. se embarcó en Valparaiso con destino á ésta, en camino para Bogotá, el ingeniero chileno Arturo Undurriaga, autor del proyecto de construir un canal interoceánico por vía del río Atrato.

El Congreso colombiano está examinando los datos recogidos durante ocho años de estudio, los cuales están aprobados por ingenieros eminentes europeos, quienes consideran muy practicable un canal desde el golfo de Uraba en el Atlántico á la bahía de Cupica sobre el Pacífico, situada como á 150 millas de Panamá.

Entre la bahía de Cupica y el río Napipik hay únicamente tres kilómetros de excavación, sin formación granítica muy seria.

Debido á esto, créese que la construcción del canal será cuestión de tres años, una vez hechos los estudios finales.

El costo máximo de la obra calculada es en 50 millones de libras esterlinas.

Panamá.—De Bogotá avisan que los Estados Unidos están dispuestos á ofrecer á Colombia la participación en el Canal de Panamá, además de pagar la indemnización con tal de que entre en un arreglo, pues quiere el gobierno americano que Colombia niegue toda concesión para la construcción de un

Credito para los gastos de un congreso

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores envió ayer un mensaje al Congreso en que da cuenta de que en diciembre de este año se celebrará en San José el cuarto congreso científico panamericano.

Pide á su vez un crédito de treinta mil colones para sufragar los gastos respectivos.

Hoy conocerá el Congreso de este mensaje.

GRAN OPORTUNIDAD

En el Juzgado de Heredia á las 1 p. m. del miércoles 6 de este mes, se rematará UNA MAGNIFICA CAJINCA DE CAFE, situada á 5 minutos de la ciudad de Heredia, con frente al camino real á Barro Colorado, con manzanas y cuarto, y la base es de 67.50. Pertenece á la Sucesión de don Moisés Ortiz, San José, 3 de octubre de 1909. 3 v.

CRONICA

Informe favorable

El Procurador Municipal, en esta capital ha dado informe favorable al proyecto presentado por el Regidor don Claudio Coto Rojas, que tiene el propósito de imponer por medio de una tarifa prohibitiva la reventa de localidades para espectáculos públicos.

Petición al Congreso

Los señores patentados en licores piden al presente un crédito al Congreso, pidiendo, en primer término, el no renate de patentes y nivelación de ellas; exponen también motivos muy justos para que se les permita el uso exclusivo de su comercio, hasta las 12 m. de los establecimientos.

"Nosotros creemos que el Congreso daría un paso muy justo y equitativo concediendo á los patentados su petición."

Vistas para hoy

Sala 1a.—Brenas y compañía contra Julia Páez y V. de Chamorro, á las 2 p. m.

Fuerte ESCARCHA

Animales que mueren de frío

San Isidro de Heredia, Octubre 5.—En "La Palma" se ha declarado un fuerte viento de gran altura y que noche sin cesar un momento.

En el mismo lugar está cayendo diariamente una fuerte escarcha que causa la muerte de cientos de pájaros de toda especie y de otros animales que amanecer cubiertos el suelo.

Gentes que llegaron á cazar á aquel punto han tenido que regresar, con motivo de tan baja temperatura.—Corresponsal.

Un rio que se desborda

Perece toda una familia

Limón, 5.—Con fecha dos del mes en curso comunican del Puerto Viejo: El veintiocho del mes pasado, una fuerte crecida del río Coco, afluente del Río Estrella, arrastró como á las cuatro de la madrugada un paten que en que vivía una familia india, la cual pereció.

El dicho río salió de madre y causó una gran inundación en la llanura, de modo que impidió el paso, incomunicación que duró cuatro días, tiempo en que estuvo crecido el río.

Ante mismo informan que los familiares de la malograda familia dieron con los cadáveres, los que trasladaron á Sipirú para hacer las ceremonias del caso.—Corresponsal.

Probable

llegada de una Compañia de Zarzuela

Según cartas que de Panamá hemos recibido últimamente, en el Teatro Nacional de allí ha comenzado á actuar la Compañía de Zarzuela española que dirige el maestro Campos y en la que figura la primera tiple cómica de los teatros de Madrid, Blanca Matías.

Esta Compañía de Zarzuela trabajará en Panamá durante el presente mes para ceder el edificio á la Compañía Dramática de don Francisco Fuentes, reputado como el segundo actor del teatro español, y es casi seguro que el maestro Campos traiga su Compañía para el Teatro Nacional de esta ciudad á dar unas cuantas funciones durante el próximo mes de noviembre,

Importante

Por tener que aumentarse de esta ciudad su dueño, se vende un tren para el tostado y molido de café, es un magnífico negocio, con poco gasto se obtiene buena utilidad. Se venden varios muebles, también baratos, entre ellos hay una magnífica máquina Singer para costurera ó aastro. En esta administración se informa.—Octubre 5. 15 v.

"DINERO! DINERO! DINERO!"

Lo desea Ud. sin tener que pagar comisión para conseguirlo? Pues bien ó corte ó largo plazo y con garantía hipotecaria, tenga encargo de colocar \$3,500; para informes sírvase dirigirse al apartado 92 en San José.—Octubre 5. 15 v.

Finea en venta

A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una fina de casa, renta y una manzanas, de las cuales una es de café y otra de mango, y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de café, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una gran cantidad de frutas y verduras. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para hueras. Para informes dirigirse á Felipe Gallegos, en Cartago. Junio 7. 1m.

BREVES "LA CAVALIER" y "LA CORONA"
MUESTRAS GRATIS donde W. Steinworth & Hno. S. 19.

Supresión de las inyecciones.
 Tratamiento el mas facil y el mas discreto.



Exigir la firma: *Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre **MIDY** Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre **MIDY**
 PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

CÁPSULAS DE CIPRIDOL
 (Aceite especificado al 1% de hi-yoduro de hidargiro) (D' CHAPELLE)

En dosis de 3, 4 ó 5 cápsulas diarias el CIPRIDOL constituye una medicación, tan cómoda como eficaz, para ciertas afecciones específicas (sífilis), las Fistulas, los Abscesos frios, la Pústula maligna, etc. El CIPRIDOL se recomienda, además, por su poca tendencia a provocar la salivación. La dosis diaria debe dividirse en tres partes y tomarla al mediar la comida, para evitar toda intolerancia del tubo digestivo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

PARFUM CAMIA



V. RIGAUD · PARIS
 En todas las buenas Perfumerías.

Viene de la primera página

Y, por más que insistían en predicar gastadas "alucinaciones" del momento, será inútil empeño.
 Porque de ninguna manera harán borrar las impresiones recién pasadas. Se desea reivindicar un derecho usurpado? En hora buena. El camino es corto y sencillo. ¿Cuál? Desocupar el campo, señores, ¿quien toca ya desocuparlo, porque en honor á la verdad y al bien público, son muy queridos y deseables, en el sentido propio de la expresión.

Pretender demostrar fuera de la órbita de Limón, que las tres personalidades aludidas, son bajadas del cielo, es otra peregrinación infructuosa. Esas "virtudes" á quienes por sabido se calla, y que presentais con semblante de redentores, son conocidas de todo el pueblo verdaderamente limonense como "las tres Marías del Calvario Rojo".
 Dejémoslos de cuentos mitológicos y de "infamias" del jimenismo. Si de "infamias" se trata, hartos fumos, víctimas, de parte de las tres figuras "limonenses". ¡Oh pretención! ¿Qué valor!

Por el mismo abismo va que vuelca el famosísimo Pinzón en su arte de galvanizador; ya que según él "meollo" de éste, los habitantes de Limón viven, como si fueran, visten, pasean, trabajan, ven, oyen, gustan, sienten, observan, y están libres de enemigos emboscados, con goce de buena salud, gracias al don "sobrenatural" de las "tres Marías del Calvario Rojo". (Cuánto pensamiento disparatado, necio y descabellado!
 "Será que "El Demócrata" alquila su "literatura" al diés por ciento de interés? O llena sus columnas bajo la influencia hipnótica del "Ingeniero" que se dice "dueño de todas las voluntades habidas y por haber"? ¿Qué olfato! De seguro que éstos habrían alcanzado, antes que Cook y Peary, el Polo. Indudablemente; la culpa la tuvo el "Marieta" que no surcó las ondas á su debido tiempo.

En fin; que continúen con el incienso en las manos, los ministros de la adulación, que tanto gusta á los "diamantinos".—Limón, octubre de 1909.—POLAR.

AVISO IMPORTANTE

Ponemos en conocimiento del público que nuestro almacén de NOVEDADES CHINAS y JAPONESAS EL TOKIO se ha trasladado á la casa contigua á la sombrerería del Sr. Bengoechea, frente á la casa bancaria de don Enrique Golcochea.

Visítad este almacén y en él encontrad un variado surtido de "papelitos" de seda, crepones y un sin fin de artículos para regalos, etc., etc.
 Todo fino y á precios convencionales
 También se compra y vende tabaco y café.—FRANCISCO J. JAM & Ca. Octubre 9. 2 m. alt.

Vapores EN PUERTO

Limón, octubre 2.—A las 3 p. m. ancló el vapor alemán "Siberia", de 2,246 toneladas, procedente de Greytown, con 7 horas de travesía, 86 tripulantes. Pasajeros: C. Trejos y Gust Merseburger en primera, Mrs. J. Moffate Godde, O. Campbell, S. McCreath, A. Gordon, G. Christen, y niño y G. Meléndez en segunda y 76 en tercera. Carga general, correspondencia: 7 sacos.

—A las 11 p. m. ancló el vapor inglés "Cartago", procedente de Bocas del Toro, con 7 horas de mar, 82 tripulantes. Pasajeros: William H. Lee, Carlos Chinchilla, José A. Osornoa, Ricardo Mora F., Félix Gálvez, Argentina Gotay, Anita Casaccia, Thomas Evans, Lee Thomas, Víctor Alvarez, Agatha López. Sin carga, correspondencia: 1 saco y 1 paquete.

—A las 4 a. m. ancló el vapor noruego, "Harry T. Inge" de 779 toneladas, procedente de Mobile, con 5 días de mar y 26 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.
 —A las 2 a. m. ancló la goleta "Aguila" de 14 toneladas, de la matrícula de este puerto, procedente de Colón, con 11 días de travesía y 5 marineros, sin pasajeros. carga ni correspondencia.

—A las 8 a. m. fundó el vapor alemán "Odenwald" de 2,097 toneladas, procedente de Colón, con 16 horas de mar y 70 tripulantes. Pasajeros: William F. Smith, H. Ipatin, José B. Martínez. Carga general, correspondencia 3 sacos y 3 paquetes.
 —A las 9 a. m. ancló el vapor inglés Parísimon, de 3102 toneladas, procedente de Puerto Barrios, con 3 días de mar, capitán Mader y 81 tripulantes. Pasajero: Mtes. W. H. Cox ó hija, W. F. Berry, J. Howell. Carga general, correspondencia 60 sacos.

Buenos artículos

EN LA ACREDITADA FERRETERIA de los señores José P. Rodríguez & Hno. está á la venta el líquido EUREKA para quitar las manchas de tinta de los libros y demás escritos. Este líquido está probado por los principales Jefes de oficinas públicas de que supera al extranjero en eficacia y en precio, el que es inferior. También está á la venta la tinta para sellos, la que es más barata y mejor que la extranjera.—San José, setiembre 24. 15 v.

HOTEL ESPAÑA

situado en lugar céntrico

30 varas de la esquina S. E. del Mercado y 20 varas del tranvía: frente a la casa del Dr. Cruz

Instalado este HOTEL en edificio de reciente construcción, posee habitaciones espaciaosas y ventiladas, en donde encontrará el pasajero por un módico precio *todo el confort apetecible*.—En cuanto á la MESA nada dice que desear, pues cuenta con un EXCELENTE COCINERO.—Se sirve el excelente café, que es la especialidad de la casa. Precios de hospedaje: de € 1-50 en adelante.—Se reciben PENSIONISTAS á precios equitativos y se alquilan camas á € 0.50 y 0.75. *Haced una visita á este establecimiento y os convenceréis de la bondad del servicio*. Ya sabéis: frente á la casa del Dr. Cruz, 30 varas al S. E. del Mercado.

El propietario, —José Pérez
 San José, julio 10. 1 a. alt.

FERROCARRIL AL PACIFICO AVISO

Los trenes que actualmente hacen el servicio de pasajeros, salen de las respectivas estaciones así:

De San José para Orofina.....	Diario.....	9 a. m.
> > > > Aisjuela.....	> > > >	9 >
> > > > Aisjuela á San José.....	> > > >	11.20 a. m.
> > > > Orofina.....	> > > >	9.20 >
> > > > Aisjuela á San José.....	> > > >	7 >
> > > > Esparta.....	(Domingos)	2.35 p. m.
> > > > Puntarenas.....	Diario.....	9 a. m.
> > > > Puntarenas á Esparta.....	> > > >	4 p. m.
> > > > San José á San Antonio.....	> > > >	5 >
> > > > San Antonio á San José.....	> > > >	5.45 >

M. G. ESCALANTE F., - Admor. General.

GRANDES ALMACENES del PRINTEMPS

del PRINTEMPS

L. ROJAS Y H. ROZZI AGENTES
 San José, Calle de la Estación, frente á LA CABAÑA

AVISOS ECONOMICOS

VENDO una casa en Guadalupe, trescientas varas al Este de la iglesia, frente á la línea del tranvía. Entendese con el señor Francisco J. Nájera, en la Botica Oriental, ó con su dueño Ramon Quesada en la misma casa. Set. 21. 10 v.

ESPERAMOS EL OCHO DE MAÑO. Se venden dos fucas en el centro de Curridabat ó se cambian por una casa céntrica en esta ciudad. Para informes en esta administración. Setiembre 9. 15 v.

OJO AL COMERCIO.—En € 500 o vendiendo un billar recién construido. Informes con Estanislao Jiménez en San Juan de San José. Oct. 5. 10 v.

CAMA de matrimonio de madera fina, elegante, con colchón nuevo de alambre tejido, de triple fuerza, se puso á la venta en la fábrica de muebles de don José Marín G.—Agosto 12—2 m. alt.

AVISO.—Iglesias está enfermo por que no pudo comprar dos magníficas casas, con abundante solar y que venden muy baratas en Guadalupe. Quien quiera comprarlas en esta oficina informarnos. San José, 8 de setiembre. 15 v. alt.

Se vende

un hermoso lote para construir. Esquina Suroeste formada por la avenida 12 Oeste y la calle 10 Sur, frente á don Antonio Montalgre, Tiene agua de canchales, es lugar muy sano y ventilado.—Mariano Coronado. Set. 19. 1 m.

CASAS.—Oerca de la estación se alquila una hermosa casa propia para familia numerosa, y contigua una pequeña en € 25 o. Informar: oficina de Francisco Peralta ó Juan Calvo. Set. 19. 15 v.

ALQUILO una casa muy cómoda para el primero de octubre, á 450 varas de la esquina de la cárcel para Les Pilas.—Francisco Orzigi. 23 de setiembre. Cultura y Jefe Med. Costa Rica.

SE VENDEN.—Desde el 1º de octubre en adelante se alquilan tres piezas exteriores bastante cómodas, en la casa situada al Este de don Manuel Argüello de Vars. Para pormenores entenderse en la misma con el que suscribe.—Procesa y de Aguilari, 19 de setiembre. 10 v.

SE VENDEN dos casas en la avenida 10, entre las calles 5a. y 7a., son de ladrillo de construcción reciente, habitaciones amplias y ventiladas, con tres patios cada una, excavados de agua, baño, aguañ y corredores de ladrillo mosaico. Entendese con J. Calisto Rosales, 23 varas al Este de la Segunda Sección de Policía. 8 de julio h. s. o.

OFICINA DENTAL en Cartago del doctor Felipe Gallegos, de la Universidad de Michigan. Está situada frente á la Oopa Banca. Distinguidas artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.—Noviembre 17. 1 m

A. Landergren participa á su clientela que los servicios de su funeraria y carrocería, se atenderán como siempre con prontitud y esmero, y que mientras dure la constitución de su casa, el servicio se atenderá en el interior de la misma. Afters hay un timbre, con su correspondiente aviso para anunciarse. Abril 12. 6 m.

RAFAEL MEZA N. Despacha Cirujano Dentista en su Oficina, 200 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones completadas sin dolor. Trabajos garantizados. Precios reducidos.—San José, julio 7. 1 m.

NUMERIDAD de elecciones en Limón.—Compra un buen piano y un buen billar, en buen estado. En esta oficina informarnos. Set. 12. 10 v.

Morrhuel Creosotado

DE CHAPOTEAUT



Recetado por los señores Médicos como el remedio más eficaz contra la tisis, la consunción, la tuberculosis en su 2º y 3º grado.
 En todas las Farmacias

A LOS DUEÑOS DE ZAPATERIA

El Almacén de Materiales de **ANTONIO CARBONI** acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de cueros, especialidad en los últimos de charol y útiles de zapatería.

Para convencerse, se suplica una visita San José, 3 de noviembre.

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA Best Stout Porter



LAGER BIER